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淡江學園 My Sweet Home！

專題報導

傍晚六點，夜幕低垂，淡水的秋風讓人感到陣陣的涼意，結束了一天的課程，有人趕

著搭捷運回家，有人和三五好友相約晚餐，有人則是揹著書包緩緩走向中山北路的麥

當勞旁，矗立著一棟全新完工的十四層樓高建築物，它就是本校九百多位大一男同學

的家──淡江學園。 

 

走進大廳，迎面而來的是三座電梯，左側的管理處放有數台平面電視螢幕，將一百多

台監視器的畫面都塞進去，讓人看了眼花繚亂，但也對居住環境的安全感到放心。右

側有點心販賣機，沙發上幾位同學邊聊天，邊拿起報櫃上的報紙看著，這是同學們夜

生活的開始。 

 

三樓至十四樓是同學所居住的房間，三樓是藍色、四樓是綠色、五樓是咖啡色……每

層樓的房門、樓層牌、油漆、甚至是沙發都有屬於自己的顏色主軸。走在八樓水藍色

調為主軸的走道上，門鈴聲叮叮噹噹的響著，同學們在互相串門子。剛回到宿舍的同

學，拿出磁卡在門把邊刷一下，打開門進了房間，展開晚上的生活。淡江學園舍長產

經一簡川翔就住在八樓，他的房間總是不時有各樓的樓長來按門鈴，要找他開會或是

討論事情。 

 

三至十四樓每逢偶數樓層，皆有交誼廳及飲料販賣機。交誼廳內有沙發椅、桌子、烤

箱、微波爐、冰箱、置物櫃。那麼多學生共用一台冰箱，就怕會拿到別人的東西，因

此要冰東西，先要找樓長登記，並且在上面貼上自己的名字。打開冰箱，每樣東西上

面都貼有名字，也是一種奇觀吧！ 

 

在開學的前一週正好有中秋節，從中南部等地區來的新生，無法回家過節而留在宿舍

。學校與建設公司在頂樓交誼廳舉辦一場中秋聯歡晚會，活動中除了卡拉OK歡唱外

，還貼心準備了月餅、文旦，分送給留在宿舍的在場同學，一解思鄉之苦。 

 

九百多位同學只有三台電梯可用，不想擠電梯的同學，可以改爬樓梯運動。住在這裡

的同學，碰到停電的話，樓梯間有夜光指示標誌貼在地上指引方向。走出電梯，每層

樓都有佈告欄，大大小小的事情在這裡都看得到，另外，每層樓都有飲水機及公用電



話。 

 

設備齊全　空中花園令人驚豔 

 

「呼！呼！呼！」十四樓的健身房裡，有三位一年級同學揮汗如雨，跑步、鍛鍊拉鉛

塊、騎自行車，向自己肉體的極限挑戰，化材系一年級陳仕斌說：「這邊有跑步機、

自行車機、重量訓練機、競走機，能訓練自己的肌耐力，又能計算消耗的熱量，用起

來感覺很好，我常來這邊運動。」 

 

邁出淡江學園頂樓，意外發現置身於空中花園之中，與對面靜臥的觀音山遙望，可以

俯瞰淡水鎮容，一些同學都選擇夜晚在此沉澱心情。統計系一年級魏誌宏說：「倒是

不會特別為了想什麼事情而來，不過因為這邊是十四樓，溫度比較低，所以我常來這

邊乘涼。」 

 

夜晚九點多，踏進八樓一間寢室，房間裡的三個人都正在達達專注打鍵盤，看著螢幕

上網，宿舍的網路採一床一接點，每個人都有網路可用，設計簡潔的雙層鐵床上掛著

一般宿舍常見的衣物，簡川翔打開窗戶，表示窗戶的設計很不錯，一層百葉窗被包在

兩片玻璃理，不用擔心百葉窗會弄髒，還需要清洗，上廁所和洗澡採分離設計。 

 

 

管理森嚴　安全無死角 

 

在淡江學園看到最多的就是監視器了，樓梯間、走廊上，走沒幾步路就看到一個監視

器，也因此才十幾層樓的淡江學園，就多達一百多台監視器。而半夜十二時過後的訪

客，則要在管理處登記過後才能進入，連教官都不例外。女性訪客超過半夜到淡江學

園，只能在一樓的公眾場所逗留，不能進入三樓以上的房間，雖然嚴格點，但安全管

理的品質不容許一絲鬆懈，也是對同學們的一種保障。 

 

舍長簡川翔說，這棟全新的男生宿舍，在位置及安全上的規劃，是比較令同學們滿意

的部份。從一樓到十五樓，安裝了超過一百部監視攝影機，加上平時有管理委員會及

警衛全天候保護同學們的安全，是男生宿舍最大的保障。未來，在宿舍自治會分工完

成後，一定會善加利用宿舍內的硬體設施，不讓同學們的權益受損。 

 



團體生活　學習互助合作 

 

全新的淡江學園擁有完善、良好的硬體設施，在宿舍管理方面也是力求滿分，除了維

持宿舍該有的紀律以及生活上輔導，藉由學校、建設公司以及學生三方組織，維持宿

舍環境品質，營造出住宿生們一家互助的和諧氣氛。 

 

目前宿舍管理有建設公司的管理委員會、學校宿舍辦公室、淡江學園學生自治會三大

部門。管委會負責宿舍門禁保全、停車管理、舉辦活動使用器材管理、硬體修繕服務

。一樓大廳警衛主要工作為訪客登記、閉路攝影機監視各樓梯走廊。此外警衛還得當

起糾察隊的任務，將停車場中違規的停車車輛鎖上大鎖告發，若要開鎖需付懲罰金兩

百元，作為日後宿舍舉辦活動基金，至今尚有幾部腳踏車被大鎖鎖住未有同學領回。 

 

學生自治會幹部由正、副舍長及十二位樓長組成，下有活動、網路管理、公關、美宣

、器材、總務等六組，每組分別兩名樓長負責，於隔週三晚上開會。樓長管理該層樓

發布學校訊息、生活瑣事等，在寢室有違規烹食、吸菸或聲音過大時進行勸告，三次

以上送交學校處理。樓長除了有要維持秩序外，還是寢室間互助、溝通的橋樑。活動

和公關組最近開始籌劃慶生會、與松濤聯合舉辦迎新卡拉OK賽等聯誼活動，未來更將

舉辦運動競賽，讓住宿同學彼此更加認識。有鑑於女宿網路中毒，男宿特別規劃網路

管理組，招募具有電腦修繕技能的同學，安排至資訊中心上相關課程，日後幫助宿舍

同學維修。 

 

「開國元老級」的學生自治會幹部們，大家都有心把宿舍變得更好，不要只是空有良

好的設施，而未妥善利用。舍長簡川翔表示，幹部、樓長並不會太過於干預同學們的

生活，大家來自四面八方，住在一起即是有緣。 

 

以往新生修習服務課程都是以學校或學校周圍為打掃區域，但住在淡江學園新生很不

一樣，負責自己宿舍淡江學園的清潔即可，輪到排班時，就清掃一層樓的地板。簡川

翔說：「因為就住在這裡，掃自己的宿舍很方便，可以抵服務課程感覺很棒。」 

 

 

抽籤進駐　目前仍可申請 

 

對於這樣的居住環境，實際住在這裡的大一新鮮人們，有什麼樣的感受呢？同學們表



示，歡迎大家一起到宿舍來住，雖然這裡不見得是最好的地方，但是全新的書桌、床

及硬體設備，讓人看了就覺得很舒服。加上住在這裡，二十四小時的警衛，又有同學

們一起生活，安全上真的一點都不用擔心。產經一B的林佑徵同學說，剛進入大學

，對淡水的環境還不熟悉，能和同學們一起生活，互相照顧，共同度過大一的日子

，是住宿最大的好處。有一些同學則是想多認識一些朋友而來住宿，淡江學園將同系

或同班的同學盡量安排在同一房間或同一樓層，中文一年級的林家慶就說：「在這邊

因為大家住得近，我很快就交到了不少朋友。」由於沒有門禁，淡江學園即使到了深

夜仍可自由進出，林家慶表示，管理方式讓自己感覺不同，升上大學果然有大學生的

感覺。 

 

淡江沒有男生宿舍的情況，已經存在許久。不過，在同學們和學校的共同努力下，近

兩年來，陸續有了淡海學園和淡江學園的啟用，的確替部份同學解決了住宿的煩惱。

目前淡江學園九百多個床位中還有約三十個空位。簡川翔表示，目前剩下的床位，還

是可以申請，歡迎有興趣共同體驗住宿生活的男同學，加入他們的行列。




